
LE ROTARY CLUB STRASBOURG OUEST FINANCE UNE DOUCHE AU LIT POUR LE SERVICE DES SOINS PALLIATIFS DE LA CLINIQUE DE LA TOUSSAINT

DOSSIER DE PRESSE

CLINIQUE DE LA TOUSSAINT
ROTARY
SOINS PALLIATIFS
CONFORT & SOINS
FONDATION VINCENT DE PAUL
GROUPE HOSPITALIER SAINT VINCENT
SOUTIEN FINANCIER

FÉVRIER 2016

Rotary
STRASBOURG OUEST



Groupe Hospitalier
Saint Vincent

Une soirée d'amitié a réuni, le 2 février 2016 dans les salons du cercle européen, les équipes dirigeantes de la Fondation Vincent de Paul, les équipes soignantes de la Clinique de la Toussaint et les membres du ROTARY STRASBOURG OUEST pour la remise officielle du chèque de financement par le ROTARY d'une douche au lit des malades, pour le service des soins palliatifs de la Clinique de la Toussaint.



Contact Attachée de presse

Nathalie CHORNOWICZ, TERRE D'INFO
Tél. : 03 88 13 25 04 ou 06 83 11 80 77 - nathalie@terredinfo.fr

Contact ROTARY Strasbourg Ouest

Martine GARNIER
Présidente
Tél. : 06 78 79 01 28
garniemadom@yahoo.fr

Contact Fondation Vincent de Paul

Fanny DOUHAIRE,
Chargée de mission Communication
Tél. : 03 88 21 76 96 ou 06 30 95 21 78
f.douhaire@fvdp.org

LE FINANCEMENT D'UN ÉQUIPEMENT PRÉCIEUX POUR LE CONFORT DES PATIENTS EN GRANDE SOUFFRANCE

UN PROJET PORTÉ PAR UNE RENCONTRE :

Pour améliorer le confort de ses patients dans le service de soins palliatifs de la Clinique de la Toussaint, l'équipe soignante souhaitait depuis longtemps pouvoir disposer d'une douche au lit, permettant de doucher toute personne immobilisée sur un lit, sans la déplacer.

Pour financer cet équipement coûteux, l'équipe avait plusieurs fois sollicité des associations mais s'était à chaque fois heurtée à des refus, le budget étant jugé trop important.

La ténacité de Monsieur Denis Fischer, aide-soignant investi depuis 18 années au sein du service, et la rencontre avec le Rotary Club Strasbourg Ouest permettent enfin au service de disposer d'un équipement qui tenait à cœur à l'équipe, pour offrir aux malades un accès à l'hygiène mais aussi au confort et à l'apaisement.

Grâce à Monsieur Robert Pfrimmer et à Madame Martine Garnier, Monsieur Fischer a été invité à présenter le projet de son équipe aux membres du Rotary. **Le témoignage de ce professionnel passionné a immédiatement séduit les Rotariens qui ont manifesté leur soutien et leur capacité à financer l'ensemble du projet.**

Le montant de l'équipement s'élève à 5 169,50 euros TTC

Le Docteur Dahlet, anesthésiste au Groupe Hospitalier Saint Vincent et membre du Rotary Club Strasbourg Ouest, a alors permis de faire le lien entre les deux institutions.

Ce projet, jugé très utile pour les malades, est un projet de proximité, dans un service où l'équipe soignante est particulièrement investie auprès de ses patients et fait preuve d'un grand dévouement.

LA DOUCHE AU LIT : UN ÉQUIPEMENT AU SERVICE DES MALADES ALITÉS

Le service de soins palliatifs accueille des patients en fin de vie, épuisés, dont le corps fortement dégradé peut être source de douleur à la moindre mobilisation.

Le concept, permettant de doucher un malade au lit sans avoir à le déplacer, apporte l'hygiène et le confort au lit du malade alitique. Le matériel, d'un encombrement très réduit, apporte, chauffe et récupère l'eau directement sur le lit; une prise de courant suffit au fonctionnement, la protection de lit se met en place aisément, comme pour un change de drap, avec le patient sur le lit.



Utilisé depuis 1998 par de nombreux sites médicalisés, ce concept de douche au lit répond aux exigences d'hygiène des établissements hospitaliers : tous les matériaux résistent aux différents désinfectants, la conception en inox du chariot facilite son entretien, le circuit d'eau propre ne communique pas avec le circuit d'eau souillée et, en cas d'utilisation sur un patient très infecté, il est possible de faire passer une solution désinfectante dans le circuit de douche juste avant l'utilisation de l'appareil.

LA CLINIQUE DE LA TOUSSAINT ET SA FILIÈRE PALLIATIVE



Située au centre-ville de Strasbourg dans un cadre de verdure et de tranquillité qui confère au lieu un caractère unique, la Clinique de la Toussaint est un établissement de santé privé d'intérêt collectif du Groupe Hospitalier Saint Vincent (Fondation Vincent de Paul).

Elle accueille des activités médicales spécialisées dans la **prise en charge des personnes âgées**, des personnes en **soins palliatifs** et des personnes nécessitant une hospitalisation dans le service de médecine à orientation **santé mentale**.

Elle propose également **un service de diagnostic et de traitement de la douleur**.

Le service des soins palliatifs est né en 1996 de la volonté conjointe de la Direction du Groupe Hospitalier Saint Vincent et de la Congrégation des Sœurs de la Charité de répondre aux besoins des personnes en fin de vie, nécessitant des soins hospitaliers particuliers.

Les soins palliatifs ne sont pas réservés à la phase terminale des derniers jours de la vie, mais démarrent dès que le confort du patient prime sur la guérison, quand la maladie échappe aux traitements curatifs. Ce sont des soins actifs, qui prennent en compte les différents besoins physiques, psychiques, spirituels et sociaux du patient et de sa famille.

Ils comportent :

Le traitement de la douleur et des autres symptômes physiques de la maladie grave, pour tenter de libérer le patient de cette lutte permanente contre l'inconfort physique. Ceci suppose, en dehors de tout acharnement thérapeutique, des moyens médicaux précis et des soins infirmiers et de nursing importants.

L'accompagnement : les soignants et les bénévoles n'ont pas la prétention de supprimer toute difficulté, mais cherchent à soulager cette "douleur totale" de l'homme conscient de sa mort proche et encore désireux de vivre, décrite par Cicely Saunders pionnière des soins palliatifs en Grande Bretagne. Ce compagnonnage est proposé autant au patient qu'à sa famille, pendant la maladie puis après le décès, dans ce début de deuil souvent si lourd.



LA CLINIQUE DE LA TOUSSAINT PROPOSE DIFFÉRENTS MODES DE PRISE EN CHARGE EN SOINS PALLIATIFS

- **Une Unité de Soins Palliatifs (USP)** : petit service de huit lits où les patients et leurs familles peuvent être accueillis, soignés et accompagnés jusqu'à la mort des patients ou jusqu'à leur retour à domicile si leur état de santé le permet à nouveau. 150 patients ont été accueillis en moyenne chaque année depuis l'ouverture du service. Plus de 90 % d'entre eux sont atteints de cancers au-delà de toute ressource thérapeutique.
- **Un service de Soins de Suite et Réadaptation (SSR) à orientation palliative** : service de 12 lits de moyen séjour, pour des patients souvent jeunes, atteints de maladie cancéreuse au-delà de tout espoir de guérison. L'instabilité clinique, l'incertitude du lendemain et un isolement social fréquent compliquent le maintien à domicile de ces patients qui ne relèvent d'aucune structure hospitalière existante.
- **Un Hôpital de Jour de soins palliatifs** : il propose deux lits pour des patients maintenus à domicile dans des conditions difficiles. L'hôpital de jour assure un bilan médical et permet l'ajustement de la prise en charge globale. Son objectif est de favoriser le maintien à domicile des personnes malades. L'hôpital de jour propose également des moments de convivialité, une parenthèse au patient pour sortir de son quotidien et se reposer, mais aussi un temps de répit pour l'entourage accompagnant.
- **Une équipe Mobile de Soins Palliatifs** : une équipe pluridisciplinaire (médecins, infirmières, psychologue) intervient là où se trouvent les malades demandeurs, à domicile ou dans d'autres services hospitaliers pour évaluer, conseiller et coordonner la suite de la prise en charge.

Dans toutes les structures de soins palliatifs de la Clinique de la Toussaint, il s'agit de soutenir la personne malade et ses proches, à travers la grande difficulté et la souffrance particulière liée à la mort qui approche. Les équipes soignantes cherchent à prendre soin de chacun par des soins médicaux et paramédicaux précis et adaptés. Leur travail est complété **par l'intervention d'une trentaine de bénévoles formés à l'accompagnement**, dont les associations JALMAV et Pierre CLEMENT.

Les thérapies complémentaires comme la relaxation, l'aromathérapie, le toucher-massage, la sophrologie, la musicothérapie ou encore l'art thérapie, ont démontré leur efficacité dans la prise en soin des symptômes et l'amélioration de la qualité de vie des patients atteints de cancer en phase avancée. Ces prises en charge sont encouragées et promues dans tous les services de soins palliatifs de la Clinique.

Chaque année, les équipes se mobilisent pour collecter les fonds nécessaires à cette part de projets qui ne peut être financée sur le budget des services et qui, au-delà des soins des personnes en fin vie, soutient le sens de ce temps qui reste à vivre : repas exceptionnels avec les chefs étoilés des associations « La fraternelle des cuisiniers » et « Les Étoilés d'Alsace », l'art-thérapie, les interventions des musiciens de l'AEMH (association européenne de musique à l'hôpital), les cérémonies de rituel de deuil, le séjour-vacance de l'hôpital de jour... sont autant d'illustrations de l'usage des dons affectés à ces services.



LE ROTARY



Le ROTARY, mouvement fondé aux États-Unis en 1905 par Paul Harris, est présent dans 220 pays et compte plus de 1,2 million de membres.

En France, il représente plus de 33 000 Rotariens qui conduisent des projets solidaires pour améliorer les conditions de vie autour d'eux, dans leur ville comme à l'autre bout du monde. Comme le souligne le Rotary International, les actions sont concentrées sur la promotion de la paix, la lutte contre les maladies, l'accès à l'eau potable, la santé de la mère et de l'enfant, le soutien à l'action professionnelle, à la jeunesse et à l'éducation.

Le Rotary STRASBOURG OUEST, club service fondé en 1975, s'inscrit dans cette démarche et a décidé de soutenir la Fondation Vincent de Paul et en particulier l'équipe soignante de la Clinique de la Toussaint, en finançant l'achat d'une douche mobile au lit du malade. Ainsi, l'équipe soignante du service de soins palliatifs sera-t-elle en mesure d'améliorer le bien être et le confort des malades au quotidien.

QUELQUES ACTIONS MENÉES PAR LE CLUB ROTARY STRASBOURG OUEST :

• Participation aux activités de l'Interclubs :

- participation régulière à la banque alimentaire,
- participation à l'action "Rebondir avec le Rotary" qui récompense des reconversions professionnelles réussies,
- participation à l'action "Espoir en tête" pour le financement de la recherche sur les maladies du cerveau,
- participation à l'opération Maquette en bronze de la Cathédrale de Strasbourg pour les malvoyants.

• Soutien à la jeunesse et à l'éducation :

- accueil de jeunes dans le cadre de séjour d'un an pour les échanges scolaires internationaux,
- achat de fournitures scolaires et de denrées alimentaires pour un village sinistré aux Philippines.

• Soutien à l'action professionnelle :

- soutien aux filières métiers et notamment à de jeunes artisans et apprentis.

• Dans le domaine médical :

- action en faveur du Centre Paul Strauss pour l'achat de 2 pompes à morphine,
- envoi de matériel médical au Maroc en partenariat avec notre club contact Casablanca Oasis,
- participation au programme "polio plus" du Rotary International.

LA FONDATION VINCENT DE PAUL

Créée par la Congrégation des Sœurs de la Charité de Strasbourg, **la Fondation Vincent de Paul a été reconnue d'utilité publique** par décret du Conseil d'Etat du 26 décembre 2000.

Fondée en 1734 dans **l'esprit de Vincent de Paul** pour le service des pauvres et des malades, la Congrégation des Sœurs de la Charité de Strasbourg s'est développée rapidement en Alsace et en Lorraine.

Fidèles à l'esprit de Vincent de Paul, les professionnels de la Fondation mettent toute leur énergie et leurs compétences au service des malades, des personnes âgées, des enfants et des personnes en situation de précarité. **"4 missions au service de l'Homme"**, annonce notre charte.



La Fondation gère des établissements et services dans les secteurs :

- **de la santé** Le Groupe Hospitalier Saint Vincent (GHSV) est composé de 4 cliniques et 550 lits et places en Médecine Chirurgie Obstétrique :
Clinique Sainte Anne (Strasbourg Robertsau)
Clinique Sainte Barbe (Strasbourg Gare)
Clinique de la Toussaint (Strasbourg Ville)
Clinique Saint Luc (Schirmeck),
d'un Institut de Formation en Soins Infirmiers (IFSI - IFAS Saint Vincent à Strasbourg) de 344 étudiants.
Outre son activité sanitaire, le GHSV gère également 3 EHPAD (établissements d'hébergement pour personnes âgées dépendantes) : deux rattachés aux cliniques de la Toussaint et Saint Luc, et depuis le 1er janvier 2016, la Maison de retraite du Parc à Schirmeck.
- **de l'enfance** (plus de 800 places d'accueil pour des enfants présentant des troubles du comportement et/ou du langage écrit et oral, dans le champ de la protection de l'enfance et de la protection judiciaire de la jeunesse),
- **des personnes âgées** (775 lits et places à travers 7 EHPAD, établissements pour personnes âgées dépendantes et 2 EHPAD intégrés à des cliniques)
- **de la solidarité** (215 lits et places dans des dispositifs de lits halte soins santé, résidence sociale, centre d'accueil des demandeurs d'asile et bureau d'accès au logement).

Reconnue d'utilité publique, la Fondation Vincent de Paul est habilitée à recevoir des dons, donations et legs. Les dons perçus :

- profitent d'abord aux personnes accompagnées, pour financer des services que la collectivité (le budget de fonctionnement) ne peut leur offrir : matériel ou service pour améliorer le bien-être des patients durant l'hospitalisation, séjours de vacances ou cadeaux de Noël, activités d'animation à caractère exceptionnel, ...
- complètent les subventions sollicitées dans le cadre du lancement de projets innovants et expérimentaux,
- peuvent également financer des actions de recherche, de développement qui participent au but de la Fondation.

Pour faire un don à la Fondation Vincent de Paul : www.fvdp.org